

Andando en otras tierras

por MARINO MUÑOZ LAGOS

La fama de vagabundo del chileno viene de otra. No sabemos si se le ha quitado en los tiempos que corren. Antes, los niños se iban de su casa cuando cumplían los quince años si es que no lo efectuaban más temprano. Se iban sencillamente por gusto de correr tirras, de irse para otra parte, de mirar con los ojos propios lo que otros contaban con la cara llena de risa.

De ahí vienen los cuentos de todas las layas que se relatan sobre chilenos hallados en todos los países del mundo, hasta en los de más difícil acceso y en donde desempeñan las más diferentes y peregrinas ocupaciones, que van desde lavadores de platos hasta gerentes de hoteles pasando por la gama más variada. Y es en esta variedad donde se encuentran los oficios más insólitos, las profesiones menos creíbles. Y en todas partes con sus defectos y bondades que tan bien captó nuestro poeta Antonio Bórquez Solar cuando los retrata:

"Hermanitos, nobles, bravos,
entusiastas, picartecos,
arrebatados, a veces,
ladinos y de buen genio,
socarrones, bonachoncos
y siempre caballerosos,
capaz de decir verdades
más que no sea mintiendo;
a las buenas como enheles,
a las malas como perros
astuto y generosos
o perfiados y matreros".

Carlos Silva Villegas, digno brillante periodista, escribió sobre los chilenos que viven lejos de la patria. Y nos contaba algunas anécdotas que abren los sentimientos de estos hombres que por una u otra razón se encuentran distantes del territorio nacional. Silva Villegas defiende a aquel compatriota entusiasta y emprendedor que sabe fender sus edificios en terreno extraños, especialmente allí donde no es fácil. Por otro lado, el periodista enumera de aquellas trasplantadas de que hablara Alberto Blest Gana, que tratan de adquirir vidas postizas y se olvidan de la patria como si fuera una camisa que puede cambiarse de un día para otro.

La verdad es que uno y otro nos van dando el auténtico carácter nacional: el positivo y el negativo. Y en

este predicamento, los caracteres se perfilan prístinamente en los versos del poeta Antonio Bórquez Solar, de los cuales alcanzamos a percibir los primeros, pues el autor sigue despuntando generosidades y durezas propias de los chilenos.

Carlos Silva Villegas habla de estas dos clases de compatriotas nuestros con un aire de lejana benevolencia. Le encantan los chilenos que lo trae como una nostalgia de la patria su hablar de guitarro y su anhelo vital de hacer del trabajo y la superación una parte esencial de sus existencias. En cambio, le repele el otro chileno que no olvida el arribismo tan propio de los mediocres, como asimismo la desvalorización de la personalidad.

"De mis encuentros con chilenos en mis viajes —escribe—, no me dejaron los mejores recuerdos esos que afectaban olvidar el español y no sabían hablar francés sino para estrechar el propio idioma con cuatro términos de la jerga de los bolivares, aprendidas de un camarero de café; ni de los que se reunían a lamentarse de haber nacido en un país tan atravesado; ni de los que soñaban llegar a Londres en demanda de un teatro y de un comerciante en corbatas,

Viven en mi memoria, guardados con afecto, otros tipos que pusieron a mi lado en esos viajes y con los cuales sentí que me unía una íntima fraternidad, porque ellos pasaban triunfalmente por el mundo su carácter nacional, su raza, su orgullo de ser chicos, por entre la curiosidad de los caracteres, las razas y los orgullos de todos los pueblos".

Sin embargo, hay algo que identifica a los chilenos que viven en el extranjero: es su recuerdo del lar nativo, su evocación de gentes y tierras, de ciudades y cosas. Ese anhelo de los lugares lejanos donde los nombres viven y trabajan en función de su patria. Ese quiebaco de la geografía que todo lo transforma: clima, topografía, costumbres. La cordillera y el océano, el valle central y las llanuras solitarias del sur, la cazaña de ave en el plato flameado y el botellón de vino en mitad de la mesa.

M. M. L.

662656

1949 p. 3

Carlo Silva Villegas

La Nueva Libertad, Quito, Ecuador

Andando en otras tierras [artículo] Marino Muñoz Lagos.

Libros y documentos

AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Andando en otras tierras [artículo] Marino Muñoz Lagos.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa